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別紙①

令和２年（2020年）度つくば市男女共同参画審議会　書面審議(結果表)

①　令和元年（2019年）度、計画実施度及び指標達成度について

※各施策について、2019年度の実施状況や指標の実績値を踏まえて、計画実施度及び指
標達成度について、評価を行いました。評価の妥当性についてお伺いしますので、下記
の選択肢からお選びください。

 ア　：　すべての施策について、評価は妥当である。　　（15人/18人）

 イ　：　一部の施策について、異議あり。　　　　　　　（3人/18人）

　　　　　　　　　　　　　　　　　※イの場合の施策番号及び理由をお書きください

②　令和２年（2020年）度、各施策の実施計画について

※各施策の2020年度実施計画について、御意見をお伺いしますので、下記の選択肢から
お選びください。

 ア　：　すべての施策について、計画の適正な実施を期待する。　　（14人/18人）

 イ　：　一部の施策について、意見あり。　　　　　　　　　　　　（4人/18人）

　　　　　　　　　　　　　　　　　※イの場合の施策番号及び御意見をお書きください

③　その他

（１）施策２「男女共同参画セミナー参加者数指標」について

※別紙「セミナー参加人数一覧」を同封しますので、参考として御確認ください。
見直しの根拠を「30人×15回」として、将来指標を「男100人 女500人」 → 「男100
人 女350人」へ修正したいと考えております。審議会委員の過半数の承認をもって、修
正といたします。

 ア　：　承認する　（18人/18人）

 イ　：　承認しない　

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　※理由及び御意見をお書きください（自由記述）

（２）男女共同参画推進基本計画について、また男女共同参画推進事業全般について、
御意見・御要望等あれば御記入ください。（自由記述）

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　以　上



別紙②

施策 種別 内容 回答

1 全体 意見

今年度は新型コロナウイルスの感染拡大の影響があらゆる分野の
施策におよび、市役所職員の方々も対応が大変だと思います。
ですが、こういう状況だからこそ、市民と協力して、市をあげての活動
ができる可能性もあると思いますので、ぜひ積極的な計画の展開を
して頂きたいと思います。今年度もどうぞよろしくお願いいたします。

2 全体 意見

COVID-19 によって各組織に大きな変革が求められる今日の状況で
あるからこそ、その流れのなかで男女共同参画を少しでも効果的に
推進できるような体制づくりが求められていると思います。私たちに
とってウイルスの脅威はけっして平等に訪れるものではなく、社会的
格差によって大きく異なっていると言われますが、その状況は、性別
格差についてもまた同様に当てはまる部分があると考えます。
せっかく組織体制の大きな変革が求められている時期ですので、そ
の時流に乗り男女共同参画をより早く実現させうる事業計画を練って
いくべきだと考えます。

3 全体 意見

個別の施策番号に関わるものではないが、セミナーに関して、オンラ
インでの実施が想定されていない以上、人数を見直したとしても数値
目標を掲げるのは今後の状況の変化への対応という点で懸念を感じ
る。数値でない目標を考えることはできないものか。

4 全体 意見

全体を通して、コロナ禍後の生活変容に対応する文言を適宜盛り込
んではどうでしょうか？テレワークの推進、オンライン相談・講演会・
座談会等々、状況を鑑み対応できるように備えることが大切だと思い
ました。2019年度計画をそのまま2020年度計画にコピー＆ペーストし
ていることに疑問・違和感を感じる施策がありました。

5 全体 意見
昨年度の審議会の意見の反映が確認できない項がありましたが、全
体に審議会の意見が反映されておりました。ありがとうございました。

6 施策１ 意見
近年「ミンナのつどい」の参加者が少なく残念である。カピオホールで
講演会というスタイルではなくてもよいと思う。ノバホールで星屑ス
キャットのコンサートでもどうですか？

7 施策１ 質問
参加者数207名の男女内訳は？「男女共同参画」なので女性のみに
著しく偏ることがないほうが望ましいと思うので

【男女共同参画室】
内訳は、男性：77名、女
性130名です。

8 施策１ 意見
「女性の意識改革」系では男性参加者は少ないのではないか。「男女
両方の意識改革」系（2018年の瀬地山氏）が望ましいと思う。今後、
将来的に上野千鶴子氏に依頼してはどうか。

【男女共同参画室】
今回は、書面審議での審
議会となりましたが、慎重
に審議をいただきまして、
ありがとうございました。
委員の皆様の御協力も
あり、滞りなく審議ができ
たことと合わせて、たくさ
んの貴重な御意見等をい
ただき誠にありがとうござ
いました。皆様からいた
だいた御意見御要望に
ついては、各担当と共有
し、今後の施策展開の参
考とさせていただきます。
昨年度末からのコロナ
ウィルスの影響で、中々
計画通りに施策が展開で
きず、苦悩の日々です
が、適宜コロナ禍の状況
に合わせて、可能なかた
ちでの男女共同参画意
識の啓発に取り組んでま
いります。今後とも、どう
ぞよろしくお願いいたしま
す。

令和２年（2020年）度つくば市男女共同参画審議会　御意見御質問一覧表



9 施策１ 質問
周知方法として、つくば市広報での動画配信あるいはダイジェスト記
事とリンク張りなどの提案への検討はされたか？参加者増の工夫に
通じるのでは？

【男女共同参画室】
動画配信等は権利の関
係もあり、予算の範囲内
では難しいことでした。男
女共同参画室だよりに
て、紹介記事を特集し、Ｈ
ＰにもＵＰいたしました。

10 施策１ 意見
コロナ感染により開催の見直しが必要と思われます。今までのやり方
に拘らず規模縮小でも、参加者が交流できるような会にできたらよい
と思います。

11 施策2 意見

多くの方が参加しやすい配慮がされているかと思いますが「介護離
職」のテーマでは有識者が参加しやすい日程等のさらなる検討を望
みます。
参加者指標については何のために設定するのか、考えられているこ
とが大事。数ありきになってしまえば意味がないのでは。つくば市とし
て市民に対するメッセージの表れかと思います。

12 施策2 意見

今年度については、新型コロナウイルスの感染拡大の影響もあり、セ
ミナーの開催方法の見直し等が必要となると思いますので、新たな
指標でも達成は難しい可能性もあると思います。
その時々で適宜変更でも差支えないのかもしれませんが、もともとの
目的や目標に沿った指標なのであるなら、会場を変更する・回数を変
更する、ということを考える必要もあるのではないかと思います。

13 施策2 意見

セミナー参加者の定員達成率はＨ30年60.5％、Ｒ１年81.9％と向上し
ており、定員に達成したセミナーはＨ30年１、未達14（50％以下の大
中未達７）Ｒ１年は達成6、未達7（50％以下は２）と数字上は改善され
ているようです。女性の参加率がＨ30年68.6％、Ｒ１年が76.3％となっ
ており、女性の関心が高まっていると思います。男性については質の
向上を、女性については意識面・認識面での向上を図っていく必要が
あると思います。

14 施策2 意見
現実に実行可能性のある指標へと数値を見直されたのは、その数値
達成へと向けて今後ご努力をいただくためにも、たいへん良いことで
あると評価いたします。

15 施策2 意見 良いと思います。適切なご判断だと思います。

16 施策2 質問
7/13「パパ＆キッズ」に女性参加者があるのはなぜ？男性と子供と
思っていた。参加者が疑問に思わなかったか？

【男女共同参画室】
女性参加者９名はすべて
キッズ側の参加者となり
ます。

17 施策2 意見
コロナ禍(2回中止）の数字として素晴らしい！計画実施度もA評価で
良いのでは？



18 施策4 質問

高山学園以外では何校で実施したのでしょうか？また、本施策と直
接関わらないかもしれませんが、学校での名簿は男女別？それとも
混合になっていますか？制服の自由化（スカート・ズボンの選択）は
実施されていますか？LGBTの子どもたちへの配慮が必要と考えま
す。

【学び推進課】
人権についてのフォーラ
ムや集会、人権教室など
は、市内全ての学校で行
われました（令和元年
度）。学校の名簿につい
ては男女混合名簿を使
用しています。制服の自
由化についてもトランス
ジェンダー等の悩みを抱
える生徒へ配慮をしなが
ら適切に対応していま
す。

19
施策4・
5

意見
学校での教育は、次世代を担う人材育成としてとても大切です。多様
性を尊重し、自立していきていくためのキャリア教育についても継続
的に対応されていくことに期待します。

20 施策5 意見
「小中学校において・・・キャリア教育を行います」について、もう少し
具体的な実施計画をお願いしたい。

21 施策5 質問
委員からの意見（授業数を考慮した男女共同参画視点での、資料準
備と活用の検討）への対応は十分でしたか？

【学び推進課】
学習指導要領で示されて
いる内容項目C「主として
集団や社会との関わりに
関すること」に関しての読
み物教材はどの学年の
道徳の教科書でも取り上
げられており、その教材
を使用して効果的に学習
を進めています。

22 施策6 質問 広報周知はどこで？

【危機管理課】
家庭内備蓄の広報はして
いますが、備蓄購入品の
広報周知はしていませ
ん。

23 施策6 意見

2020年計画では備蓄品だけでなく、スタッフに女性を増やすなど、運
営にも配慮できる体制を整えることが必要と思います。コロナ禍での
避難所は、より一層女性・子ども・障がいのある人などへの配慮が求
められると思います。

24 施策7 質問 男女共同参画室だよりへの掲載でしたでしょうか？

【男女共同参画室】
県の派遣事業が終了し
たことで、セミナーの実施
が難しく、男女共同参画
室だよりや内閣府発行の
共同参画で紹介しまし
た。



25 施策9 意見
コロナ禍の中での数字としては立派。目標数値の適正性については
よくわからない。市民向けの良いサービスとは思う。

26 施策10 質問 2019実績で、補助金交付件数が少ないように見えるがなぜか？

【産業振興課】
補助金（法人設立時の登
録免許税と定款認証手
数料補助）について、女
性の交付件数６件が、女
性創業者の全数22人か
らすると利用が少ない、
という御指摘かと存じま
す。「登記を急いでいる」
等の特段の理由が無い
方には、できる限り補助
金を利用いただけるよ
う、制度の中でさらに広
報を実施し、利用促進に
努めて参ります。

27 施策11 意見
農業関係で家族経営協定を結んでいない人を見つけるのが困難な
状況です。ほとんどの人は結んでいます。なにか、別の方向での計
画をしたらどうかと考えます。

28 施策12 質問
昨年度、親世代の啓もうが必要との市側の回答が、それへの具体的
な実践はあったか？

【科学技術振興課】
2019年７月31日（水）に筑
波大学で実施された中高
生理工系進学応援シン
ポジウムにおいて、保護
者向けの相談会や質疑
応答を行いました。保護
者向け事後アンケートで
は、全員が「とても参考に
なった」又は「少し参考に
なった」と回答しました。

29 施策13 意見
Ｐ14に変換ミスあり。成果課題で「育休制度」が「育休精度」となって
いる。１日育休を取っただけでも利用者有とするところがあると聞く。
施策22（男性育休２週間以上）が手本となるようアピールしてほしい。

30 施策13 意見
成果・課題　文章が一部抜けているのでは？また「取得しやすい雰囲
気を醸成」するためには具体的に何ができるか・するか　を明記して
ほしい。

31 施策14 意見 計画実施度A、達成度◎　素晴らしい！！



32 施策14 質問
大変良い取り組みだと思います。一方で妊娠しにくい人も多く「妊活」
への援助・補助はできないでしょうか?　また若者への正しい性教育
や避妊の知識を学ぶ講座はできませんか？

【健康増進課】
妊娠しにくい人への支援
として、令和２年度アイラ
ブつくばまちづくり補助金
を受けて活動する｢妊活
支援団体｣に対して市民
への周知や運営に関す
る支援を行います。また、
不妊治療費助成事業に
て不妊に悩む夫婦の経
済的負担の軽減を図って
おります。若者への正し
い性教育や避妊の知識
を学ぶ講座についてです
が、出前講座として、乳
幼児の保護者を対象に、
申し込みに応じて性教育
等の講話を実施しており
ます。他に、問い合わせ
があった場合は、思春期
の子どもや親、教職員を
対象として講座や相談活
動を行っている｢公益社
団法人　いはらき思春期
保健協会｣を御紹介して
おります。

33 施策15 質問
当初2回開催予定であった。（計画実施度には響かないのか？）今後
は後援会1回のみの計画となるか？幅広いエピソードを選定してお
り、今後にも期待したいです。

【生涯学習推進課】
社会教育講演会は毎年
度２回開催しており、２回
目は２月に「思春期の子
どもとの対話」をテーマに
行いました。
今後も毎年度２回の開催
を予定しておりますが、コ
ロナウイルス禍により、ど
のような形態の講演会が
できるか模索しておりま
す。

34 施策16 意見
個人の意見：赤ちゃんの駅の充実は良いが、一方で、幼児を連れて
の外出には、感染、環境等の影響があることの啓蒙も要かと思って
います。

35 施策17 質問 ハラスメント防止のための施策はありますか？

【産業振興課】
厚生労働省や県（労働政
策課）から、ハラスメント
防止のための情報提供
要請があった際は、市の
ネットワークを活用して実
施して参ります。

36 施策18 質問
年次目標値の意味が分かりませんでした。（上段の60％～100％にな
る数値）

【男女共同参画室】
附属機関の総数に占め
る、女性比率30％以上を
達成している附属機関数
です。今回は、18/33会
が達成しており54.5％で
した。



37 施策18 質問
女性委員比率30%の委員会の比率：2020年がすでに下がる事が決定
しているのは残念ですが、半数以上は達成しているのはあと一歩と
いうことでしょうか。

【男女共同参画室】
年次目標値の達成は困
難な指標でありますが、
男女比率にとらわれすぎ
ずに全体のバランスを取
りながら、女性委員が増
えていくことが理想であり
ます。

38 施策20 意見
「人員不足となる部署への支援制度・・」はとても良い。それが無けれ
ば休みたくても休めないと思います。ぜひ進めて下さい。

39 施策22 意見

目標値を超えたことは評価できる。男性の育児休業取得が進まない
原因が金銭面の不安が大きいのか、仕事上の問題（仕事を離れるこ
との不安や仕事の成果が遅れること）や、育児や家事を担うことの負
担感などはないのか？聞き取りやアンケートができると良い。

40 施策23 質問
セミナーの実施など、計画外のものが実施されており、A評価でもよ
いのでは？2020年度はセミナー開催は予定にないのか？

【男女共同参画室】
現時点では予定しており
ませんが、講師等と調整
し、開催を検討します。

40 施策23 意見

男性に対する広報・啓発が必要と思います。DVが加害者の男性（ま
れに女性も？）の側の問題であること、医学的治療の必要性など、加
害者にならないための知識や支援が必要では。単に注意や指導、罰
則で改善するものではないと思われます。

41 施策25 質問
相談員の待遇はどうなっていますか？大変な仕事なので研修だけで
なく待遇改善も考慮を。

【男女共同参画室】
相談員が負担を感じるこ
とのないように、随時職
員と事例を共有しフォ
ローアップしています。ま
た、個別に団体総合保障
制度費用保険に加入して
います。

42 施策28 意見

いばらきパートナーシップ宣誓制度が開始してから1年近くになるが、
つくば市においてLGBT等性的少数者への対応の動きが本審議会に
おいても見えてこないのは、疑問を感じる。筑波大学においても諸規
定において同性パートナーシップ等を結んでいる相手を法律婚の配
偶者と同等に読み替える措置を本年度から開始したが、つくば市に
対応する制度がなく県の制度に依存してしまうことは、つくば市に所
在する大学として非常に残念なことである。

【男女共同参画室】
令和元年10月から、つく
ば市営住宅への入居資
格については、認定を開
始いたしました。



43 施策28 質問

性別記載欄を削除されたことは良かったと思います。一方、本基本計
画においても、男女別の人数目標が設定されており、どこまでが男女
別数値が必要か、悩ましいところです。市としてはどのように考えて
いますか？

【男女共同参画室】
（女性の地位向上を目的
とした）男女共同参画に
関する施策では、（性的
マイノリティ者に配慮しな
いという意味ではなく）男
女別数値が必要となりま
す。ただし、いずれの場
合でも、二者択一で性別
を伺うことはありません。

44 その他 意見

幼児保育課・こども育成課・高齢福祉課／介護保険課については、
施策化されていないことから、評価がなされていない点については了
解いたしますが、独自でのご判断による成果については、こちらで現
状を把握するためにも、なにがしかのご意見をお書きいただきたかっ
たと思います。

【男女共同参画室】
成果・課題欄に加筆いた
しました。

45 その他 意見

幼児保育課・こども育成課・高齢福祉課／介護保険課については、
施策化されていないことから実施計画が書かれていない点について
は了解いたします。しかし現在抱えていらっしゃる問題点をこちらで
把握するために、今後の課題についてなにがしかのご意見をお書き
いただきたかったと思います。

【男女共同参画室】
成果・課題欄に加筆いた
しました。

46 その他 意見

本件に直接関係する事項ではありませんが、３月つくば市議会にお
いて「女子差別撤廃条約選択議定書の速やかな批准を求める意見
書」の国への提出が採択されました。茨城県内の自治体では初め
て、全国でも１２番目？位の先進的な成果です。私たちもその内容を
学び今後の取り組みに生かしていきましょう。ジェンダー・ギャップ指
数１２１位という日本の現状を改善し、男女共同参画事業の推進のた
めに力を合わせて行きましょう。

47 その他 意見

男女共同参画センターを市内中心部に作って下さい。「働く婦人の
家」が沼田にありますが、遠いのと休日が休みなので使いにくく利用
できません。センターがあれば、スタッフを配置し、資料を整え、会合
の場所や活動拠点として活用できます。アイアイモールやクレオ再開
発の一つとしても考えられると思います。
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